

El Obrero Balear

PERIÓDICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122 pal.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 pesetas al mes.—Fuera de la capital 1'00 ptas. trimestre.—Extranjero 1'25 ptas. id.—Paquete 30 números 1'00 ptas.

AÑO XIII NÚM. 511
Palma de Mallorca 6 de Enero de 1912

Para la Dirección dirijese al Director y para la correspondencia al Administrador.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

Partido Socialista

Agrupación de Palma

Por acuerdo del Comité se convoca á todos los afiliados al partido á la asamblea ordinaria que tendrá efecto el miércoles próximo día 10 á las 8 de la noche, para rendición de cuentas, y renovación de los cargos del Comité que según el reglamento cesan, y asuntos generales.

El Secretario.—JAIIME BAUZÁ.

Palma 6 de Enero 1912

Despotismo del feudo

Llegan las cosas á tal extremo en este feudo maurista, que la vida de todo organismo, por lo que se vé, está á merced del engranaje caquiil.

El caciquismo lo invade todo: no se trata ya de sobornos, de compra de votos ni de embuchados electorales; se trata de algo más bochornoso, se trata de una infracción á una ley, cuya clarividencia está al alcance del más miope, y sus autores no desconocen.

En efecto, el Sr. Rafael Roca, vocal de la Junta Local de Reformas Sociales, en *recurso de alzada*, se ha dirigido á la Junta provincial pidiendo sea anulado el nombramiento de Presidente de la Junta local del Censo electoral, que la Junta local de Reformas Sociales, en virtud de un derecho y con todas las de la ley, tuvo á bien, por ser de su competencia, nombrar á nuestro compañero Francisco Roca.

Pues, la Junta provincial, faltando á la buena costumbre que en Palma se sigue de enterarse de los superiores ó inferiores organismos del ramo jerárquico, y *máxime*, tratándose de un *Alcalde* que su *actitud* ha sido *aplaudida* por el *Instituto de Reformas Sociales* y por todos los conocedores de sus procedimientos en estos casos, no ha vacilado, por satisfacer deseos despóticos, en dar solución al asunto, anulando dicho nombramiento que legalmente la Junta local votó, en uso de un perfecto derecho.

Dejando á un lado la descortesía de la Junta Provincial, pasamos á examinar el hecho impropio, ilegal é injusto, tanto por el Sr. Rafael, como por la Junta provincial.

Se funda el recursante, al pedir la derogación del citado nombramiento, en que componiéndose la Junta de 14 individuos, no asistieron á la sesión al efecto, el número suficiente para que fuera válido el acuerdo. Falsedad tan marcada no puede ser desconocida por la Junta provincial; pues conociendo la dimisión de los Vocales pa-

tronos y su admisión después de requeridos varias veces á que volvieran á ocupar sus puestos, y que consultado por la Alcaldía si dicho organismo *podía funcionar al Instituto*, y contestando éste que admitida la dimisión, la *Junta local* estaba en el pleno derecho de ejercer sus funciones tutelares y consultivas, no hay para que pretextar con la falta de número; puesto que de acuerdo reanó sin faltar á la ley, que claramente determina que el acuerdo ha de ser tomado, como *mínimum*, por la mitad del número de vocales más uno.

Además, el *recurso de alzada*, sujetándose á la ley, carece de valor real por su intemperancia; pues pasados los diez días de la fecha del nombramiento, no hay lugar á reclamación alguna, cosa que el Sr. Presidente de la Junta provincial hubo de tener en cuenta para no dar curso á tan falsa petición, puesto que no es quien para obrar fuera de la ley.

Que la Junta local funciona legalmente no lo pueden dudar ni el Sr. Rafael Roca ni el señor Presidente de la Junta provincial; como tampoco de que el Instituto tiene motivos para estar enterado. ¡Ni para que habían de aconsejar contrario á la ley, á una consulta!

Demostrado que la Junta local de Reformas Sociales funciona legalmente; que el Sr. Alcalde es digno de respeto por su celo y rectitud en estos casos; que el Sr. Rafael Roca ha hecho una reclamación extemporánea, aportando datos falsos, y que el Sr. Presidente de la Junta provincial ha dado curso á una petición impropia, derogando un nombramiento legal, protestamos enérgicamente de las arbitrariedades del feudo mauritano que, adueñado de vidas y haciendas, infringe desde el *mínimo* reglamento hasta el Código fundamental del Estado.

Y no sólo protestaremos en la Prensa, sino que acudiremos á la Junta Central; y si no basta al mitin, para dar á conocer á toda España que Mallorca se mueve á expensas de unos cuantos serviles que poniéndose las leyes por *montera*, no obran sino á imagen y semejanza del *Dueño y señor*.

Comentarios

Nada, señores, está visto; los moros manejan el maíser.

¡Que si lo manejan!.... como unos hombres; y hay quien asegura que nos echan de allí; podría ocurrir, porque son muy cabezudos, ¿Y después? ¡Vaya V. á saber! A saber ni j.... la del gallo de morón; ca...ca...reando y sin pluma.

Para ese par de alforjas, más nos valdría estar quietecitos en casa.

¡Anda Andal

¿No decían que no había voluntarios para la guerra del Rif? Así decían; pero ahora resultan la *mar* de ofrecimientos; tantos que el general Luque se encuentra satisfecho.

Según un periódico, son muchos los jefes y oficiales que se ofrecen; aunque de soldados creo que ni uno: ellos sabrán porqué.

¿Será por no pecar contra el *quinto* mandamiento?

Bien podía Pío X en su caso, en uno de sus radicalísimos arranques, echar, aunque fuera las *asauras* para abolir el *precepto* no matar, porque para el caso que se hace de él, maldita la falta.

El mismo trabajo que le costó anular las fiestas de *Pepito, Marieta y Juanito*, le cuesta derogar un no matar; pues de otra manera no se libra nadie, porque de no pecar contra la Iglesia se peca contra la *Nene*.

Entiéndanse José del Sorto y los maestros; y con dos plumazos, fuera de estorbos.

* *

La democracia cunde que es un gusto.

Por lo menos para algún republicano...no...vaya si cunde,

Los hay, que ni de bronce.

En estos tiempos del buen vivir, mientras los católicos españoles conspiran contra la República portuguesa, *pendones* cargas de barra, rosarios, novenas, misas de gala, sermones y confesiones de conquista, que de todo entiendan, ayudan algunos históricos *leales*.

De todo entienden, lo mismo valen para un fregado que para un enjuague.

¡Viva la República y arriba la Inquisición!

* *

Estamos frescos, para la primera obra que nuestro Municipio ha hecho en bien de los obreros, se volvió la moza respondona.

Cuatro eran los solicitantes y se quedaron en tres, pues á fuer de llevarlos casi «arrastras», uno al día antes dijo que eran nones.

No está mal esta lección para los cuocos de las casitas.

En el acto solemne de la entrega asistieron total 3.

¿Será que los obreros piensen ya en palacios?

* *

No se puede con alcorchoque ni aún de broma.

Lo tratamos de orador, escritor,—poeta, *pro-sista*, que de todo entiende—profesor, sacristan, *apuntador* y no se cuantas cosas más, y mi buen hombre ó lo que sea, nos sale con una pata de cabra, no alcorchoque, no; no te sube nadie crea tu solo; como el amo palomo;—yo me lo guiso.

y yo me lo como:—lo sabemos todo, y ten cuenta que eso de ganso se queda para los indecentes que hacen á todos palillos; que no tienen carácter ni en juzgados ni banquetes para sostener su palabra; para los que mandan escritos á periódicos que por deferencia se los publican, no dando á la luz nombres.... y después insultan al semanario; para los hipócritas que hacen monólogos ridiculizando á sus mismos correligionarios;—eso es estúpido; al que no le conviene estar á orilla de un individuo se debe alejar;—y si existe algún ladrón, no te quepa duda que son *Padre Hijo y Espiritu-Santo* que robando oficios y engañando á bobos chupan del bote. Y otras cosas más que por decencia nos callamos.

No queremos compararte con «La Aurora,» pues enemigos de hacer daño, aunque sois de oficio similar, consideramos un agraciado; tú, y un perjudicado; «La Aurora,» por tanto, eres indigno de comparación.

Y si sigues insultando, te hemos de decir á tí y á los tuyos lo que saben y lo que no saben.

Como estuviera harto de trabajar en un taller el alabancioso, como lo está el que te ha llamado alcornoque desde que amanece hasta que anochece, no tendría gana de insultar el de la alabancia propia.

«Hemos llegado á un tiempo tan miserable, que si yo no me alabo, no hay quien me alabe.»

¡Que querrá sacar el desgraciado!

Se que los caracoles.

El fin del mundo por la ciencia

Un sabio, cuyo nombre lamento no recordar, publicó hace unos cincuenta años, con este mismo título, una Memoria que, aunque aparentemente algo extraña, era digna de atención.

En dicha Memoria se exponía cómo la ciencia, dando á la Humanidad nuevas potencias, poniendo á su disposición, una tras otra, las diversas fuerzas de la materia, la proveía al mismo tiempo de los medios de producción y de los medios de destrucción, pues según el uso que se hiciera de estos elementos, podía aumentarse indefinidamente la riqueza y el bienestar, ó, por el contrario, crear la miseria, la ruina y la muerte.

Y como el hombre—terminaba—es un ser envidioso y perverso, más atento á perjudicar á sus semejantes que á procurar su propio bienestar, será arrastrado por el mal; por lo tanto, seremos nosotros ó nuestros descendientes los que en algún acceso de locura furiosa haremos ó harán saltar ó quemar nuestra propia morada, y para mayor gloria de la ciencia aniquilaremos la maldita especie á la que nos enorgullecemos de pertenecer.

Se ha exclamado: ¡paradoja! Yo lo hecho tan enérgicamente como el que más, y quiero persistir y decirlo aún. Sin embargo, en ciertas ocasiones, viendo cómo con el hierro y los hombres en vez de hacer instrumentos y seres felices, nos ingeniamos en hacer instrumentos de ruina y cadáveres, nos preguntamos si la siniestra predicción no sería una profecía y si no estamos en vísperas de verla convertida en realidad.

Moralistas, filósofos y poetas combaten á porfía la guerra desde sus orígenes; las religiones, por muy distintas que sean sus fórmulas y sus ceremonias, predicán la concordia y la fra-

ternidad; y á pesar de ello, por todas partes, bajo todas las banderas y en todas las regiones, los hombres no piensan más que en empobrecerse y destruirse mutuamente. Al puño, á la cachiporra, al arco, á la lanza, se unen ó se suceden las armas arrojadas, la honda, el dardo, la ballesta, el mosquete, el fusil de repetición, el cañón, la ametralladora, el submarino, las minas flotantes y los explosivos. Y siempre se nos dice, mostrándonos estas máquinas maravillosas, que son las últimas del arte de destruir; que los pueblos; ante el temor de destruirse mutuamente, van; por fin, á renunciar á solucionar por la fuerza (que no soluciona nada) sus diferencias y sus querellas, y que en adelante, más prudentes, se harán juzgar, como apacibles burgueses, por honrados y amigables árbitros y componedores.

Pero cada día surge un nuevo procedimiento en el arsenal asesino. Y si se llega á algún gran descubrimiento científico; si alguna conquista del hombre viene á afirmar y á manifestar el progreso de su poder sobre la Naturaleza; si á la vista de alguna gran evolución del pensamiento ó de la industria un grito de alegría y de triunfo se escapa del pecho de los hombres de ciencia y del corazón de los muchedumbres, que se creen al fin libres del pesado tributo de fatigas y de sangre que pagan á la miseria y á la muerte, inmediatamente surge la mesnada maldita portadora del odio y de la ruina, y de este descubrimiento inesperado, de esta arma destinada á someter á la ciega Naturaleza y á glorificar el poder libre del ser pensante, hace un agente de sufrimiento y de duelo.

Tras de la carretera y la barca, que permitieron á nuestros antecesores salir del primitivo aislamiento y han producido ó servido para las primeras aproximaciones y las primeras comunicaciones de trabajo y de ideas; tras la locomoción á vapor por tierra y agua; tras la telegrafía y telefonía, que parecen destinadas á consagrar la unión del género humano en una comunidad de trabajo y de satisfacciones, todavía se logra otra victoria.

Arrancándose de la tierra, donde le retenía la pesada cadena de la gravedad, desdeñando las vías ayer admiradas, que á fuerza de perseverancia se había trazado á través del planeta, el hombre, desde hoy rival de las grandes aves del cielo, se lanza por fin á los aires.

El vasto espacio, el espacio sin límites, sin barreras y sin fronteras, es suyo. Y todos los pueblos saludan al mismo tiempo esta liberación simultánea, pudiendo repetir con el poeta el sublime canto de la libertad y de la fraternidad:

¿Adónde va esa nave? Va, vestida de luz,
al porvenir divino y puro, á la virtud.

Son guía de esa nave la bendita verdad,
la razón y el derecho y la fraternidad.

Sin mentira, ni velo,

enlaza los amores, el bien y la belleza;

ved cómo sube al cielo

llevando la justicia por suprema grandeza.

Acerca el hombre al hombre, el amor;

y destruye, gloriosa, el pasado de horror.

Rompe la ley del hierro, la esclavitud oscura,

las armas, aun teñidas con la sangre caliente,

y cruza los espacios, triunfante, grande y pura,

como bella esperanza de un porvenir riente.

Así canta llorando y glorificando á los héroes pacíficos que, arriesgando con frecuencia su vida, abren la gran ruta de las esperanzas y de los espacios infinitos; así canta la multitud, que

creo ver lucir la era esperada, la era sin violencias y sin antagonismos, sin saqueos y sin crímenes.

¡Pobre muchedumbre! Mientras te entregas á la alegría, mientras admiras y bendices, el espíritu del mal, el que niega todo progreso y convierte en perjuicios hasta los más evidentes beneficios; este espíritu de maldad y de crimen se pone en acción, y no contento con oponer á las esperanzas concebidas sus siniestros pronósticos, se esfuerza en transformar en aparatos perfeccionados de matanza los que debieran ser instrumentos de concordia y de benevolencia.

Un periódico, cuyo nombre no hace al caso, prepara una peregrinación aérea que debe, según él, afirmar la solidaridad humana. Al solo anuncio de esto y fundándose en un falso patriotismo, aunque en el fondo no exista más que odio, surgen divisiones y apreciaciones tan violentas, que ese periódico se ve obligado á renunciar á su empresa por no ver derivar en mal lo que se proponía fuese un bien.

Desde 1899, la Conferencia de La Haya, por una de sus resoluciones, hechas leyes internacionales en virtud del acuerdo de las potencias, prohibió arrojar desde los globos (todavía la aviación no podía considerarse sino como un ideal) substancias explosivas ó asfixiantes. Y el Instituto de Derecho internacional, organismo á quien hace dos ó tres años le fué otorgado uno de los premios Nobel por la paz, ha tenido necesidad de reclamar contra este acuerdo en vista de la negligencia mostrada por los gobernantes para su cumplimiento, sometiendo además á examen la cuestión de si los aeroplanos podían ser empleados como máquinas de guerra, y parece ser que la resolución ha de ser en sentido afirmativo.

Yo creo que esto no sucederá y que las decisiones de los organismos constituidos por hombres de ciencia y del Instituto de Derecho internacional, así como las de la Conferencia de La Haya y los votos de los Congresos y de las Sociedades pacifistas, estarán unánimes en protestar contra toda pretensión de dar el asenso oficial al empleo de la aviación como instrumento mortífero.

Yo sé lo que se puede decir, y lo he dicho en más de una ocasión, contra la idea de humanizar la guerra. La guerra no se humaniza jamás; la guerra se suprime ó se reduce. Mas ya que no sea posible reglamentar, al igual que los torneos de los antiguos caballeros, las luchas, todavía posibles, de las naciones, es necesario al menos no aprobar los más atroces desencadenamientos de la barbarie, siquiera vayan cubiertos con las manifestaciones del progreso.

«El carril—decía George Stephenson á su hijo—será un día el camino de los pueblos y de los reyes». «Los caminos de hierro y los barcos de vapor—ha dicho posteriormente el ilustre Gladstone—son la pujante lanzadera que tejen la trama de la unidad humana». La aviación, para justificar los peligros y sacrificios que han costado á sus heroicos iniciadores, debe ser un vuelo magnífico hacia la unión, la justicia y la paz.

—Es el saludo fraternal de Francia á Italia, á España, á la Gran Bretaña, lo que nos traeis—dicen unánimemente á la llegada de nuestros atrevidos campeones, aclamando sus proezas los gobernantes y los pueblos.

Es preciso que en todas partes, de capital á

capital, de nación á nación, repercute el mismo grito, y que, desechando antiguos errores y sentimientos, aparezcan al fin las señales de la necesaria solidaridad.

Continuad, pues, vosotros los que abomináis de las ásperas caricias y los implacables reencos, los que persistís en creer en el triunfo de la verdad y de la justicia sobre la violencia y el error, vuestros esfuerzos para conservar inmaculadas las blancas alas de estas grandes palomas, nunciadoras, si nosotros sabemos apreciarlas en su justo valor, del fin del uso indebido del hierro y de la sangre.

Federico Passy

En el Municipio

Constitución del nuevo Ayuntamiento

Sesión del día 1.º de Enero

El Alcalde D. Antonio Pou tomó posesión de su cargo, y se pasó á votación las tenencias de alcaldes y los síndicos, resultando elegidos para ocupar los citados cargos los concejales de la mayoría conservadora, pues ellos mismos se votaron, las minorías de los demás partidos votaron en blanco.

Una vez constituido el Ayuntamiento se pasó á elegir día y hora en que se han de celebrar las sesiones ordinarias. El Sr. Obrador propone que las sesiones se celebren por la noche para que el pueblo pueda asistir.

El compañero Roca propone también que las sesiones se celebren por la noche á las 7, por ser la hora más apropiada para que él pueda asistir y no perjudicar sus intereses y á más que los obreros, á la citada hora podrán concurrir, y el público en general se podrá enterar como se administran sus intereses; ruega á los señores de la mayoría que tengan en cuenta que en el consistorio hay dos concejales obreros y muchas veces están privados de poder asistir á las reuniones porque se celebran á las doce del día.

El Sr. Sabater, concejal obrero católico dice que habiendo sido aludido por nuestro amigo Roca, se ve en el caso de manifestar que á él no le afecta en lo más mínimo el que se celebren las sesiones de día, por lo tanto votará para que sean de día.

Intervienen en el asunto los Sres. Salas en contra de que se celebren de día, el Sr. Cirer en pro de que sean de noche. El Sr. Juan concejal nuevo, también opina que sean de día y hace una exposición de ideas y dice más disparates que palabras. El Sr. Alemany defiende la proposición para que las sesiones se celebren de día.

Insiste el compañero Roca y dice que el señor Sabater no ha sido sincero en sus manifestaciones, pues á él le consta que de día le perjudican sus intereses y le viene mejor el que sean de noche, y al Sr. Juan le dice que con todo lo que ha expuesto no ha dado ninguna razón para legalizar que las sesiones por conveniencia deban ser de día.

El Sr. Alcalde pasa á votación las dos proposiciones y queda aprobada por los conservadores que sean de día, á la misma hora y día que han venido celebrándose.

El Sr. Alcalde hace una sentida peroración de cortesía saludando al nuevo Ayuntamiento.

También usan de la palabra los Sres. Puigdorff, Obrador y Sampol y Vidal; haciendo manifestaciones de rúbrica.

El compañero Roca dice que en este bienio seguirá el mismo criterio que ha sustentado el tiempo pasado y ajustará su conducta al programa municipal de su partido, y en todo lo que sea provecho y bienestar para Palma unirá su voto y defenderá los intereses generales de sus conciudadanos y especialmente los de la clase menesterosa que es la más perjudicada. Dirige un ruego al alcalde para que en la sesión venidera se de cuenta de una proposición presentada para que el Ayuntamiento acuerde pedir al Sr. Presidente de ministros por medio de un telegrama para que aconseje á su majestad haga uso de la prerrogativa regia indultando á los que resulten condenados á pena de muerte por los delitos de Cullera, dice que siente no poder asistir á la reunión próxima para defender su proposición por que no le es posible estar en Palma pero que espera del buen corazón y de los nobles sentimientos que están poseídos los señores concejales que la aprobarán.

Y no habiendo más asuntos el presidente levantó la sesión.

EL ARBITRIO SOBRE LA CARNE

Antes de su tiempo, ha dado señales de vida la nueva EMPRESA DE CONSUMOS; — realmente existen los consumos—no lo esperábamos tan pronto, pero parece ser que hasta los mismos empresarios se empeñan en darnos la razón; los hechos acaecidos el domingo y lunes por la noche vienen á demostrar que tanto las sociedades obreras como el partido Socialista y bastantes republicanos, estamos en lo cierto, en nuestra campaña emprendida contra el Impuesto odioso.

Decíamos nosotros en las hojas convocatorias, en los mítines y en doquiera que podíamos hacer alguna labor en bien del pueblo, que los consumos seguían y que el Municipio no había querido dar solución al problema, porque su misión no es otra que defender los intereses de la clase que representa, y como la realidad se impone ante toda farsa de empleados para los que más que mirar por un deber, miran y anhelan su entrada en el Consistorio para buscarse un *modus vivendi*, y negociar asuntos ajenos á sus intereses, y vaya por ende, antes de que el pueblo lo pensara, vinieron á cometer los nuevos empleados de Consumos á fuer de las negativas municipales, desmanes abusivos de los transeúntes que en virtud de la *nueva Ley*, pueden viajar por donde bien les plazca sin que los gaudules les pongan á la vergüenza pública.

La usurpación de derechos, puesta en práctica por los empleados, al tomar posesión antes de tiempo, y ejercer provocaciones á los viajeros, no debe quedarse sin su tanto de culpa; pero más aún que los empleados, quien merece el castigo son los empresarios, para que sepan á que atenerse, y más aún que los empresarios; los concejales: pues ellos y sólo ellos son los verdaderos culpables de estos actos escandalosos, y en particular el hecho del domingo por la noche cobrando cantidades, que no corresponden á nadie más que á los bolsillos de sus dueños.

Ya pueden estar satisfechos los propagandistas del arbitrio sobre la carne; vengan los *lolos* y

lolos á decir en la Prensa que la clase trabajadora no come carne; demuestren que las víctimas de los atropellos recientes no ha sido la clase trabajadora, y si la clase capitalista, en fin, demuestren que los obreros no son los primeros á sufrir en todas las formas de manifestarse la tiranía, y entonces nos convencerán; mientras no, ¡no!

Aprende pueblo, fijate detenidamente en esos señores del Municipio; y particularmente en esos que se llaman republicanos, que teniendo escrito en su programa la abolición del «Impuesto de consumos, obran tan mal y peor que el más reaccionario, acudiendo antes al medro personal que á los beneficios comunes de todos.

Ya están bien deslindados los campos; ahora no podrán decir que lo dicho por Roca, el concejal socialista, no se cumple; la cosa no puede estar más clara, sin embargo, estamos seguros que la mancomunidad de la farsa seguirá engañando, con palabrería de ciencia é introduciendo sofismas, á fin de hacer lo blanco negro; pero el pueblo ya los conoce y por más que digan que fracasamos en los mítines y que el pueblo no nos sigue, estamos muy ciertos que á quien no sigue es á ellos. Y si quieren verlo claro, que den un mitin en favor de los consumos y verán si sigue á ellos ó á nosotros; pero ¡al á eso no se atreven... únicamente para lo que tienen gracia es para *amasarlo* entre cortinas sin dar cuenta á nadie. Para eso son maestros.

Donde no hay peligro, allí saben laborar por la esclavitud y miseria del infeliz trabajador.

¡Pueblo! ¡venga tanta maldad poniéndote ante el enemigo en todos sus actos y día llegará que acabe este maldito régimen de injusticias de lesa humanidad!

¿Un patrono modelo? (1...1)

Así puede llamársele al patrono dueño de la tahona de la calle de los Cestos; pues este señor, que ya ha dado que hablar algunas veces y nos ha obligado á que tengamos que sacar su nombre á relucir con letras de molde, ha vuelto otra vez á dar motivo de sobra para que nos ocupemos de él; y aquí estamos.

El caso es que este señor tenía dos obreros que trabajaban en su casa, y como resulta en nuestro oficio de panadero que cuando un obrero está colocado en una panadería y por motivos de salud ú otro cualquiera, no quiere ó no puede ir al trabajo envía otro obrero en sustitución de él (siendo eso una costumbre antiquísima) esos dos obreros hicieron uso de tal costumbre y este patrono con su natural rudeza no quiso admitir á los dos obreros sustitutos diciendo que no les necesitaba, teniendo los primeros que abonar el jornal á los segundos.

Y ahora viene lo bueno del caso; al día siguiente fueron los obreros de la casa á ver al patrono, y al preguntarle el por qué de su extraña resolución contestó que fué porque no los quería, ni á ellos tampoco les necesitaba.

En vista de ello y de que aún se encontraban á media semana, pues era el jueves, le pidieron la cuenta, negándose él á pagar la semana completa, supuesto que él les despedía y que dichos obreros quisieron cobrar íntegra, supuesto que ellos no habían dado motivo bastante para ello.

Mentira parece que este señor no haya escarmentado ya, pues en otra ocasión y con un

caso parecido, que seguramente él recordará, con otros dos obreros, ya sabe que no le quedó otro remedio que abonarles los jornales siendo por tal motivo esta vez coincidente.

Aunque creo no lo sería, pero fué á consultar el caso al abogado de la sociedad patronal y al presidente de la «Unión Industrial» y al del «Gremio de panaderos de Palma», y todos estuvieron contentos en aconsejarle que no pagara; pues esto tanto á D. Enrique Sureda como al Sr. Casanovas como al Sr. Coll, debemos decirles que no es más que una sinvergüencería y un abuso del fuerte contra el débil (tratándose del capital se entiende) pues si se tratara de puños quizá la cosa sería diferente.

Es más aún, después de los obreros acreedores fué en nombre de la Sociedad «El 1.º de Mayo» el Presidente de la misma, con dos compañeros más como testigos y se negó también á ello; como igualmente lo hizo con otro compañero nuestro que por tener alguna confianza con él fué á suplicarle, obteniendo todos el mismo resultado negativo.

¿Habrás visto alcornoque como éste? ¿Habrás hombre más testarrudo que éste? No creíamos que la estulticia de D. Matías, llegase hasta el punto de consentir que pasemos el asunto á mayores y quizá luego escarmiento, y bien merecido lo tendrá. No quiere V. paz, pues tendrá guerra y por lo tanto tocará los resultados.

Hoy como hoy, los tiempos han variado completamente y por lo tanto nos consideramos bastante fuertes para hacer sentir el peso de nuestra unión, al que se oponga á nuestra corriente; y usted D. Matías, con sus hechos ha demostrado claramente á los obreros que tiene malos instintos y nosotros á la vez también haremos lo preciso para apagarlos, y en una palabra si no es V. bueno para habitar con personas métese V. dentro una pocilga, ó que se vaya á vivir allá, en Villa-brutanda.

L. J. D.

Propaganda en los pueblos

Tomando la iniciativa la Sociedad de oficios varios de Capdepera juntamente con la Juventud Socialista, de celebrar una excursión de propaganda socialista y societaria por los pueblos de Felanitx, Manacor, Artá y Capdepera, gestionando este asunto con las diferentes sociedades que existe en dichas localidades; se mandó una comunicación á la Agrupación y Juventud Socialista de Lluchmayor para que designaran dos individuos de su seno para que tomaran parte en el antedicho recorrido; para tal objeto fueron nombrados los compañeros Tomás Miquel y Miguel Stela.

En Felanitx

El día 24 del pasado mes á las diez y media de la mañana llegaban los dos representantes de la Agrupación y Juventud Socialista de Lluchmayor, aguardando su llegada la mayor parte de los miembros que constituyen la Sociedad de oficios varios de esta localidad; acto seguido se dirigieron al local social, donde se celebró un cambio de impresiones entre todos los compañeros allí reunidos resultando agradable y beneficioso por haberse aconsejado la táctica que es necesaria seguir por el engrandecimiento

y fortificación en la lucha económica del proletariado; siendo ella de momento la más necesaria para los obreros toda vez que sirve para ponerse en condiciones de entrar en el terreno político, constituyéndose en partido de clase.

A las dos y media de la tarde se dirigieron al «Centro Republicano», donde se celebró un mitin público presidido por el inconsecuente republicano D. Fermín Quiñones, el que con elocuentes palabras manifestó al auditorio que el objeto de aquel acto era consolidar una vez más el lazo de unión que existe entre los partidos verdaderamente liberales, como son el republicano y el socialista. Concedió seguidamente la palabra al compañero Miguel Stela.

Empezó saludando al público en nombre de la Juventud Socialista de Lluchmayor, añadiendo que el puesto que ocupaba no le pertenecía, pero que los socialistas no miran con estas pequeñeces, y que por lo tanto su misión era cumplir con su deber; en estos momentos desearía darse á entender con su pobre palabra; comprendiendo que tanta falta hace la propaganda del último republicano ó socialista como la del elocuente Melquiades Alvarez ó Pablo Iglesias.

Atacó duramente al exdemócrata Sr. Canalejas, alentando á los republicanos y socialistas para que lucharan constantemente hasta que se haya implantada la república.

En cuanto á la religión, dijo, que emplea toda cuanto arma tiene á mano para retener el movimiento emancipador de las redentoras ideas de la democracia, que siempre han tenido una página roja en su historia desde tiempo inmemorial, hay que quitarles á todo trance el poderío que aún hoy disfrutaban encima del pueblo.

Terminó encareciendo la propaganda de ideas á republicanos y socialistas para quebrantar la monarquía é implantar la república.

Se levanta para hablar Tomás Miquel, que en términos muy claros expuso la necesidad de que Canalejas fuera reemplazado por otro gobierno sea el que sea, (menos el de Maura ni Cierva) pero siempre ateniéndonos á las aspiraciones del porqué fué creada la conjunción republicano-socialista.

Ya hemos visto el proceder del Sr. Canalejas con su democracia, secuestrando periódicos y llenando los presidios de trabajadores y periodistas.

Aconsejó la lectura á todos, modo que muy fácil con ello se comprende los destinos de nuestra nación á donde van, y de este modo podremos reemplazar el gobierno de la monarquía por la república.

El presidente hizo un breve y elocuente resumen que mereció los aplausos de los concurrentes del mitin.

Expuso su criterio sobre los condenados por los sucesos de Cullera, demostrando que es de todo punto necesario pedir clemencia para tales hombres. Preguntó al auditorio si estaba conforme mandar un telegrama al Presidente de Ministros pidiendo el indulto de éstos sentenciados, y un sí unánime respondió.

Terminó el mitin en medio del mayor orden.

Manacor

Llegaron á este pueblo los excursionistas con varios compañeros de Felanitx, dirigiéndose al Centro Socialista donde fueron recibidos con entusiasmo por todos los allí reunidos.

En el local social por la noche se celebró una reunión en la que dirigió la palabra Mateo So-

ler, el cual hizo la presentación de sus compañeros Andrés Llaneras, Tomás Miquel y Miguel Stela, expresándose todos con términos muy claros y concretos demostrando cual era la táctica que se tenía que seguir para el engrandecimiento del ideal socialista.

En medio de la mayor fraternidad se despidieron estos compañeros para proseguir su marcha hácia Capdepera.

Un espectador

**

Por exceso de original dejamos de publicar la demás reseña, continuación de esta en Capdepera y Artá.

Lo haremos en el número próximo.

Postales

«La Juventud Socialista Palmesana» ha puesto á la venta postales con los retratos de los compañeros Pablo Iglesias, Fabra Ribas, Largo Caballero y Facundo Perezagua. Las cuales serán aumentadas con otros socialistas.

Para pedidos dirigirse al compañero Antonio Tuduri, Socorro, 122 (Centro Obrero) Palma de Mallorca.

Todos los pedidos tendrán un 20 por 100 de descuento; pudiéndose vender á cinco céntimos cada una.

Mitin de protesta

«La Federación de Sociedades Obreras» celebrará un mitin para protestar de los atropellos cometidos por los empleados de la nueva Empresa del arbitrio de las carnes con los transeuntes antes y después de competirle, el domingo 7 del corriente en el local de la «Juventud Radical», Sindicato, 124.

Correspondencia administrativa

BARCELONA.—J. S.—Recibida 1 peseta pagado hasta 29 de Febrero 1912.

MANACOR.—L. M.—Recibidas 2 pesetas, pagado hasta 28 Febrero de 1910.

SEVILLA.—F. P. D.—Recibida 1 peseta pagado hasta 31 Diciembre 1911.

ALARO.—M. C.—Recibidas 7'50 pesetas pagado hasta 31 Diciembre 1911.

SOLLER.—L. R.—Recibidas 8 pesetas pagado hasta 31 Diciembre 1911.

LLORITO.—M. LL.—Recibidas 4 pesetas pagado hasta 31 Diciembre 1911.

SUSCRIPCION

voluntaria para socorrer á los presos y perseguidos de la democracia canalejista.

	Pesetas
Suma Anterior.	3'20
H. H.	0'55
Juan Ferrer.	0'15
Agustín Roca.	0'25
Rafael Soler	0'25
Suma.	4'40

PALMA DE MALLORCA

Imprenta de F. Soler.—Soledad, 27